

EL FERROCARRIL.**PERIODICO GENERAL.**

Sale una vez á la semana.
Se insertan avisos á precios módicos.

San José, Octubre 30 de 1880.

Vale diez centavos el número

RAFAEL CARRANZA,
Editor Responsable.

AJENTES.

SAN JOSE. Imprenta de la Paz.
CARTAGO. Victoriano Rivera.
HEREDIA. José Nicolás López.
ALAJUELA. Anselmo Calvo.
PUNTARENAS. Francisco Boza.
SAN RAMON. Alejandro Cardona.
LIMON. Hilario Escobedo.

EL FERROCARRIL.

"EL FERROCARRIL" continúa hoy su carrera, lenta; no recorrerá con la misma velocidad las millas que en otros *dorados* tiempos ni seguirá, tal vez, el curso de todos los acontecimientos.—Llenó de esperiencia y decepciones huirá de la *alta* política sin dejar de recorrer los países *bajos*, es decir, por doquiera que los rieles estén fijos y den toda seguridad. No seguiremos ese torrente de luz, que aseguran otras publicaciones hay, y se ha despertado en Costa-Rica, por no quedarnos enteramente á oscuras. Tenemos entendido y la íntima convicción de que las publicaciones que no censuran, ni atacan á los hombres públicos, carecen de uno de los principales objetos y de toda popularidad. No seremos nosotros los que nos engolfaremos en tan peligroso terreno; pero tampoco atacaremos á mansalva á los indefensos que lo han hecho.

Fuera de la política tenemos asuntos de mayor interés á que concretarnos y que hoy exigen la cooperacion de todos los que aman á su patria, y de los que tienen fé en un lisonjero porvenir.

Tenemos la lucha de hace algunos años, cuya incógnita está próxima á despejarse—la conclusion de una obra única que nos podrá redimir, devolviéndonos con usura todos los sacrificios hechos por ella. A ella pensamos consagrar la mayor parte de nuestra publicacion cuyos datos positivos y sin exageracion manifestará á nuestros lectores el estado semanal ó mensual de los trabajos.

Ya que trabajamos, ya que nos dedicamos á la ingrata tarea de la prensa, trabajemos con utilidad y por el bien de la misma patria.

En aras de una obra tan grandiosa como es el ferrocarril nacional, depongámoslo todo y unámonos con un solo objeto y con una misma idea.

Mas que lisonjeras son las esperanzas que hoy se abrigan en vista del adelanto de los trabajos, de los cálculos ya formados, teniendo en cuenta el acopio de materiales listos.

Acaban de llegar al Puerto del Limon 12,500 durmientes, 1,560 planchas, puentes, materiales y 250 trabajadores,

Un último esfuerzo, mas cordura, mas paz, y nuestra será la victoria.

No basta para creer recorrer la línea, podemos decir imperfecta del interior; es preciso hacer un sacrificio, un incómodo paseo hasta llegar al Limon, para juzgar de la construccion de esa línea: cruzar esos puentes y fijarse en las dificultades que han ofrecido aquellos trabajos. Es por eso que todos los que visitan y contemplan con detencion la parte construida, vienen llenos de fé y de entusiasmo.

CRONICA.

Durante la ausencia de este periódico han salido á luz otras nuevas publicaciones, á las cuales saludamos cordialmente; entre ellas figura "La Gaceta Médica," única en su género en la América Central.—Esta clase de publicaciones honran á sus redactores y al pais en general.

Han comenzado los exámenes de las escuelas primarias. En todos los que ha habido hasta aquí, se ha palpado el mayor aprovechamiento. La escuela que dirige Don Juan Tréjos, puede decirse ha dado una sorpresa á los espectadores. Con dificultad se han presenciado actos tan lucidos como este. D. Carlos Riotte destinó la suma de 50 pesos para el primer premio.—Estas acciones dignas de encomio no se ven hacer á los hijos del país que se titulan patriotas.

POLICIA.—Pocos países como el nuestro tienen las leyes para hacer cumplir las órdenes de policía; y en efecto se cumplen, pero en lo tocante á recaudacion de fondos.—No hace mucho que pasando una noche por cierta calle, oímos como de debajo de la tierra una voz media confusa que pedía auxilio; nos acercamos, y en efecto encontramos en una fosa hecha para meter una paja de cañería, un individuo que nos decía: ¡mon Dieu! ¡mon Dieu! —¿Qué le pasa á U?—Yo venir en busca de mi casa, cuan-

do derrepente plum...se esfondó yo...Costa-Rica mucha plata alumbrado yo pagar, y todo auscuras: hacer güecos y no tapar ni poner luz.. Aquí le dijimos, todo se ofrece á las ánimas del purgatorio, porque no hay quien remedie estos males; si U. se queja nada remedia.—Ah yo publicar esto y entónces alumbrar mejor las calles ó si en mi pais todo papeles.—Ah no, malo, le dijimos, aquí papeles para...aquí pasteles.—Oh! pais malo, malo..... Concluido nuestro diálogo y sacado aquel individuo que venia con un colchon al hombro, continuamos á tientas hasta llegar á otro punto: en él encontramos otra novedad muy distinta; un número de serenos en ebullicion que traian á un beodo herido, habiendo dejado escapar al heridor: mas adelante se luchaba con un dueño de establecimiento porque no cerraba su puerta ni ponía farol.

Hace algun tiempo que el alumbrado de la Capital da la idea mas triste de ella; con sumo trabajo se pasa de una esquina á otra sin enlodarse ó consumirse. Tambien llamamos la atencion sobre el consumo de granos y harinas podridas que se expenden en algunos establecimientos, por ser esto nocivo á la salud.

El 15 del coraiente mes falleció en Panamá, despues de largo y penosísimo padecer, el bondadoso y honorable costaricense D. Julio Ruiz, cuya temprana muerte no debe ser indiferente á sus conciudadanos.

Todos los proscritos, todos los

emigrados de Costa Rica y aun de las demas Repúblicas Centro americanas encontraban en Julio Ruiz generoso apoyo para la desgracia.

Cien y cien voces debian levantarse aquí para lamentar la pérdida irreparable de ese hombre de bien que supo ser buena voluntad, sensatez y derprendimiento en beneficio de su familia y de sus compatriotas.

Paz á su tumba. Consuelo y resignacion á sus deudos!

Noticias de todo el mundo.

En Inglaterra acaba de declarar el Parlamento como artículo de fé, la infalibilidad del Papa.

En Francia, ha desaparecido Nuestra Señora del Urde, y se ha encontrado en el templo de Nuestra Señora de París.

En España han formado un nuevo Congreso compuesto de 2,000 individuos para deliberar sobre la mejor forma de gobierno, que no sea republicano ni monarquico, para adoptarlo.

El reino de Portugal ha puesto sobre las armas 20,000 pies de individuos y 10,000 piés de caballos, para la próxima guerra Ruso-China.

En Alemania se espera un conflicto á causa de haber prohibido el Emperador el uso de la cerveza.

El Vesubio ha hecho una erupcion; se cree que será la última porque ha arrojado mucha moneda acuñada.

En Roma se ha construido una estatua de San Pedro, del tamaño del coloso de rodas; para bendecirla se está construyendo una torre.

La Rusia ha tenido su primer encuentro con la China; por ahora solo ha habido un herido y dos golpeados.

La Turquía ha hecho tratados de alianza con el Indostan.

Se dice que el Dr. Tanner ha muerto de indigestion.

ESTADOS UNIDOS.

Se ha inventado una máquina para cojer café, secarlo, beneficiarlo, tostarlo y molerlo, de modo que se puede esportar liquido.

Está próximo á estrenarse el cañon-correo.—Este expide una gran balá en la cual se monta un hombre con todo y correspondencia, llegando á Londres con la velocidad del telégrafo.

Mr. Veller ha hecho un viaje á la Luna despues de haber llegado de descubrir el Polo Norte.

GUERRA DEL PERÚ Y CHILE.

Se dice que asoma la paz despues de haberse roto una infinidad de cabezas, de buques, de cascos etc.

CENTRO-AMÉRICA.

La única noticia es el desembarque en el Puerto de San José de Guatemala, de 500 barillas de membrillo consignadas á Don Rufino Barrios.

(Tomado del Correo.....)

INSERCIONES.

La estatua de Thiers.

El Domingo se descubrió en Saint Germain la estatua erigida á M. Thiers. Se habian hecho grandes preparativos.

La Municipalidad habia levantado arcos de triunfo, y solicitado la cooperacion de las sociedades de música, de gimnasia y de horticultores. Tambien se organizó una exposicion de flores, ejercicios equestres, diferentes juegos, una visita al museo galo-romano y un globo aereostático.

Al medio dia se puso en marcha el cortejo. Generales con muchos dorados y muchas plumas, prefectos y sub-prefectos, diputados con su banda tricolor y senadores con sus insignias, han desfilado sucesivamente.

Todos tomaron asiento en una estrada, en cuyo centro estaban la viuda de Thiers y la señorita Dosne. Al son de la Marsellesa y bajo el estampido del cañon se corrió el velo que cubria la estatua de Thiers. Está sentado y tiene sobre sus rodillas una carta geográfica. Está representado con gran exactitud.

En aquel momento empezó á caer una abundante lluvia que puso de muy mal humor á los concurrentes.

Tambien calló otra lluvia de discursos. Hemos contado hasta siete. El venerable M. Mignet, que lleva muy dignamente sus 85 primaveras, pronunció un discurso muy aplaudido. M. Longouré leyó un discurso de M. Leon Say, en el que cuenta y comenta el papel financiero que desempeñó M. Thiers en 1871.

Despues tomó la palabra M. Jules Simon. Pronunció un discurso con un arte admirable. Sin embargo de esto, fué interrumpido varias veces por los gritos de abajo los jesuitas! pivan los decretos!

Un incidente, tuvo lugar del cual no queremos privar á nuestros lectores. M. Olivier Pain, secretario de Rochefort se levanta y exclama: "En nombre de los 35,000 patriotas fusilados en Mayo de 1871, en nombre de las mujeres y de los niños ametrallados, yo, republicano y patriota, yo protesto contra la apología de las manzanas y la ereccion de una estatua al asesino de Paris."

Un tumulto indescriptible siguió á estas palabras. El mundo oficial se quedó espantado. A los gritos de reprobacion, contestaron otros de ¡bravo! ¡bien!

M. Pain fué detenido, pero pocos instantes despues se le puso en libertad á petición del diputado Sr. Joly, que manifestó á nuestro colega todo el disgusto que le habia producido su detencion, de ninguna manera justificada, segun él. No habia el derecho, le dijo, de impedirnos manifestar vuestra opinion.

Despues del discurso de M. Simon, se han pronunciado otros dos: uno por M. Joly, y otro por Gilbert Boucher. M. Alberto Joly ha hablado con el talento que le distingue. M. Gilbert-Bucher ha pronunciado algunas palabras en nombre del consejo general.

Mencionaremos algunos párrafos del discurso de M. Joly, que á aquellos que buscan en Thiers un apoyo, para defender las congregaciones, ha recordado lo que decia en la tribuna el año 1845: "La Iglesia tiene el derecho de establecer en su seno el principio de las congregaciones religiosas, yo solo contradigo pero al lado del derecho de la Iglesia hay otro derecho tan sagrado, y que jamás ha sido contradicho, que es el que tiene el Estado de examinar si la congregacion, que se ha de establecer, es admisible en el país, si es conforme á las instituciones á las leyes, á los intereses de la sociedad.

"Hay el derecho de la iglesia, el cual no debemos invadir; pero hay tambien el derecho del Esta-

do que no debemos permitir que se invada.

"El derecho del Estado es incontestable. El Estado no puede consentir que se levante otro Estado dentro de él, que haya congregaciones sobre las cuales no ejerza la facultad de autorizacion ó de disolucion."

¿Quién, por lo tanto, despues de estas palabras puede invocar la opinion de Thiers para combatir la política de la mayoría republicana?

A aquellos que invocan la palabra libertad para calificar de opresion y de persecucion esta defensa de los derechos del Estado contra las invasiones de las congregaciones, responda:

"No. Yo no temo ese pretexto de libertad del cual se querran servir contra mí. Yo defiendiendo la Asamblea constituyente, la opinion del siglo mas liberal, mas ilustrado, yo no temo preocupaciones que se puedan exitar contra mí con la palabra libertad, mal comprendida y sobre todo peligrosamente aplicada."

Como el ministerio vacilaba, como retrocedia ante la responsabilidad de la aplicacion de las leyes. Thiers le dirijió estas palabras: "Si tratando de aplicar leyes incontestables, encontráis dificultades, en la Cámara tendreis adhesiones fuertes y unanimes."

Recomendamos estas palabras de M. Thiers á los ministros de 1880.

C. L.

(De "La Correspondencia Latina.")

La edad para casarse

Entre los muchos asuntos que deben llamar la atencion de los hombres, el estado matrimonial tiene un lugar preferente, por la importante influencia sobre la salud y larga vida.

No hay duda en que los casados que contraen la union connubial al propio tiempo, con poca diferencia en la edad, y mucha conformidad de carácter, gozan de perfecta salud, que es el alfa y omega de toda felicidad humana. Es un estado para el que fué formado el hombre; el crece y multiplicad es una ley de la que solo puede estar dispensado, aquel que se retira absolutamente del mundo, con resolucion heroica de aspirar á mayor perfeccion. Para los que militan en las clases sociales de la república, el matrimonio es una ley orgánica y moral, y su desobediencia ha de producir inevitablemente algun mal de una especie ó otra. Un célebre médico, grande ob-

serrador de la naturaleza, aseguraba que más de las tres cuartas partes de los que llegan á una edad avanzada son personas casadas, y que en 127 individuos que conoció tocando á la decrepitud, solo habia trece solteros. Otra prueba de que el estado conyugal es favorable no solo á la salud corporal, sino tambien á la mental ha sido muy decantada en un discurso pronunciado recientemente por un habil profesor, á saber; que dos terceras partes de los suicidios cometidos en Francia é Inglaterra han sido siempre de personas solteras.

Mas para que el matrimonio contribuya á la salud, así como á los otros objetos de su institución, debe haber paridad en circunstancias, semejanza de genio y relativa proporcion en la edad. El muy noble y preciado de su rancia prosapia que casa con una humilde plebeya, luego que ha desvanecido su mal concebido ardor, se considera desgraciado en dejar á sus hijos solo una rama de que envanecerse, y su esta muy eclipsada; tal vez desilustrada; y el imprudente primer amor á su consorte se convierte luego en frialdad, en desprecio, en aborrecimiento, porque la herida hecha le teca á lo mas vivo de su corazón. Dos personas de diverso genio, así como un leproso y una persona sana, unidas con un vínculo indisoluble, si la vida no es para ambos un infierno, será á lo menos la mayor calamidad. El viejo chocho que se casa con una muchacha en la flor de su edad, ó la caduca vieja que da su arrugada mano al joven calavera que solo busca su caudal, no solo ofenden impotentemente á la ley natural, mas tambien deberian ser castigados por las leyes civiles, depositando á uno en la casa de locos, ó enviando al otro á la casa de Toribios. La falta de los más esenciales requisitos para asegurar con suaves y agradables vínculos tan delicada como importante union, es la causa general de que tantos matrimonios sean origen de la mayor miseria, en lugar de una compañía de bendición.

¿Cual es el tiempo mas racional, por ser el mas natural, para contrer matrimonio? Muchas son las opiniones que hemos encontrado entre los fisiólogos, y aun las quieren hacer diferentes para diferentes países. La diferencia de climas es la razon mas débil que se puede alegar, porque un adelantamiento de la pabertad, así como la precosidad de la mente, son meros accidentes. ¿Se mandará un niño á la escuela porque se adelantó á hablar á los doce meses? O se le mandará á la universidad porque á los cinco ó seis años sepa leer y escribir? Lo mismo es con respecto á la dolencia. ¿Pensará la madre en casar á su hija porque la naturaleza mostró á los once años alguna influencia sobre su constitucion? ó procurará el padre

casar á su hijo porque á los catorce años mudó la voz, ó le asomó el bozo al rostro? Claro está que no. Luego la diferencia de clima debe ser de poca consideracion, y á la verdad, tan muchacho es á los quince años un joven en Saecia, como el nacido y criado en el Paraguay; y es indudable que en ambas partes el matrimonio prematuro es muy injurioso á la salud, porque contiene á la naturaleza en su desarrollo, detiene al cuerpo en su crecimiento, debilita las visceras y enerva el cerebro. Algunos mantienen que veinte y un años en el hombre, y diez y ocho en la mujer, es la edad propia para el casamiento; otros la estienden á veinte y cinco y otros la suben hasta veinte y ocho. La regla mas práctica será, que no se case el hombre hasta que pueda mantener á su mujer por su industria individual que sepa manejar bien su hacienda, ó esté calificado para ejercer oficios civiles; y que no se case la mujer hasta que sea capaz de dirigir el manejo de su casa, y aún el de la hacienda en ausencia del marido.

(De "El Ateneo.")

VARIEDADES.

Los lectores.

La lectura, ademas de otras ventajas, ofrece la de pulir y amenizar el lenguaje del individuo. ¿Mas logran esto nuestros jóvenes de ambos sexos, tan dados al libro? Penoso es confesarlo: nó.

Constantemente encontramos en la calle, jóvenes que llevan un libro bajo el brazo y otro abierto en la mano; y en nuestras visitas vamos á encontrar señoritas, enteramente distraídas de sus ocupaciones domésticas, porque, como ellas dicen, cuando tienen un libro que leer, no se acuerdan de nada.

¿Cuanta cultura de lenguaje no se supone en tales jóvenes! pero tratémoslas y palpemos que entre ellas, hay señoritas y caballeros de palo, verdaderos.

Al pasar por cierta ciudad, un amigo mio residente en ella, quiso presentarme á la Srta Balta Guevara y á su hermano D. Juan. Estos dos jóvenes aunque no son ricos, no carecen de nada pues están bajo la sombra de una tia ostojenaria, rica, y que probablemente ellos heredarán el capital que al morir ella deja. Ambos jóvenes, pues, viven leyendo; ó mejor dicho, viven perdiendo el tiempo, pues mañanean á leer, y dejan el libro hasta media noche; y esto como antes he dicho, sin provecho de ningún género.

Ayer noche los visité y qué encontré en ellos? nada mas que un par de presuntuosos, que el ojo de la policia debiera vigilar; porque aunque no son

vagos de la calle, son por lo menos los zánganos de la colmena.—Volvámos á la visita.

Desde que llegué tuve el primer susto, pues la cortesía y movimientos que hicieron al recibirme jamás los habia visto. Sinembargo, esto vale nada; en la conversacion si hay que admirar.

Luego que nos hubimos sentado, la señorita Balta me dirigió pregunta tras pregunta, ajenas hasta no más de una primera visita. Interrogóme si habia estudiado yo *farmacéutica*, si conocía la *Botánica*, y si me gustaba como á ella la *Tenebraria de los libros*. De súl pasó á la poesía; y para recitarme un verso de una poetisa cubana que dice:

Adios patria feliz, eden querido.
Do quier que el hado en su furor me

[impela,
Tu dulce nombre halagará mi oido,—
exclamó sin mas ni mas: ¡Oh dulce
Jertrudis Gómez de Avellaneda! no
puedo acordarme de tí sin admirar tu
despedida de Cuba, en donde dices

Adios patria *felix* eden querido.
Do quier que el hado en su furor me

[impela

Tu dulce nombre halagará mi huido.
A burrido estaba ya de tanta tontería, y de mal humor porque la señorita Balta no me concedía una sola vez la palabra, pues si dejaba de hablar era para escapar; y, aun en este intermedio, casi me ponía su mano en mi cara, como quien dice "*no he acabado todavía*." Mi desagrado llegó á mas cuando me dijo: yo y mi hermano estimamos mucho las poesías de Zamora, sobre todo su canto á Flora, y repetió uno de sus versos, en el cual por decir:

Aterrido llorando el dñbil niño
Bascaba el arrimo del materno seno;
Solo y exhausto de congojas lleno, etc,
etc., etc., dijo con desenfado del modo siguiente:

Afervido llorando el dñbil niño
Busca el pabulo del materno seno
Voló en cavasto de gorgojos lleno, etc,
etc., y luego añadió: ¿no es verdad que merecen mi estimacion?

El intervalo de silencio lo aproveché en despedirme, estaba hastiado de tanta necesidad, y fuíme á la posada á buscar la razon de que ¿porqué el libro reporta tantas ventajas en las demas sociedades: y en la nuestra es tan perjudicial?

JOE. O. RIVERA.

(De "El Crepusculo" de Leon, Nicaragua.)

Un Obispo burlado.

El Sr. Fava, Obispo de Grenoble, acaba de ser victima de una broma muy graciosa. Un periódico de la localidad ha tenido la ocurrencia de reproducir un sermon de un Cura patriota del Valle de Isère. Este decía

á sus feligreses cosas como estas: "El Dios terrible, el Dios exterminador, ese Dios que la supersticion presenta como un ser malo..... Dios parcial, que destina los unos al suplicio, los otros a la gloria, ese Dios no es el mio y no puede ser el nuestro, porque la naturaleza nos ha hecho formar otra idea de la bondad." Y el que hablaba así de Dios, decía á la Revolucion estas palabras: "La Revolucion francesa ha hecho un prodigio que es necesario aprovechar. Predica la moral mas pura. Destruye todas las supersticiones."

Al dia siguiente de reproducir este discurso el periódico, recibia su director una carta del Obispo, que el Cura que habia hablado así "habia firmado el mismo su destitucion."

El periódico ha dejado al Obispo en su error hasta que pasados unos dias, le ha hecho saber que el discurso en cuestion fué pronunciado por un Cura de su diócesis, pero el 11 frimario, año 2 de la República francesa y por lo tanto, el Obispo amenazaba con la destitucion á un Cura muerto hace ya muchos años.

(De la "Correspondencia Latina.")

Santo Domingo.

Copiamos de *El Imparcial* de Curazao el siguiente suelto:

"Ha llegado á la capital de esta República, procedente de Puerto Plata, el Presbítero Fernando A. de Meriño, electo Presidente, y el 1º de actual prestará el juramento de ley para entrar á ejercer la primera Magistratura nacional.

Revestido del doble ministerio espiritual y civil, la historia solo nos presenta el Papado: la República dominicana, poniendo el supremo poder en manos de un Sacerdote, ha aceptado la extinguida práctica del pueblo romano, ¿será este un adelanto? ¿será un retroceso?"

LAS MONARQUIAS se burlan de la humanidad. El último 27 de Abril fué declarado en España dia de fiesta nacional para celebrar el estado de gravidez de la reina mujer de Alfonso XII. Algunos periódicos dedican largas columnas á describir las fiestas.

¿No haría mas el Gobierno español ocupándose de proporcionar buena suerte á su pueblo? ¿Qué gana la España con eso? ¿Cuanto mejor no es lo que en un magnífico epigrafe dice *La Liberté*, á saber: "que todas las instituciones sociales deben tener por objeto el mejoramiento de la condicion moral, intelectual y fisica de la clase mas numerosa y mas pobre!"

(De "El Hispano-Americano" de Panamá.)

¿Qué tiene Don Celestino,
Que aun inspira compacion?

—Fué que esternó su opinion
Y le han quitado el destino.

ANUNCIOS.



En 1839 en el pequeño taller de Ari Davis en Cornhill, Boston, dos hombres,—el uno capitalista, y el otro mecánico,—discutían los medios para inventar una máquina de hacer punto de medias.

Cuando mas interesados estaban en su discusión, entró Davis y les dijo:—

¿Por que se quiebran Vds. la cabeza en inventar una máquina para hacer medias?—¿porque no inventan vds. una máquina de coser? ¡Ojalá yo pudiese inventarla, contestó el capitalista, pero eso es imposible!

Por su puesto que es posible, contestó Davis

Inventadla pues, contestó el capitalista, y te aseguro una inmensa fortuna—concluyendo así el diálogo.

Entre los jornaleros de Ari Davis, se encontraba un jóven—campesino—de veinte años de edad—recien ingresado en el taller,—llamado Elias Howe, el cual se hallaba presente durante la conversacion.

Tal fué el efecto que hizo esta conversacion en la jóven y poderosa imaginacion de Elias Howe, que desde aquel momento, resolvió dedicarse al invento y produccion de la máquina de coser!

En el otoño del año 1851 en la gran feria anual del American Institute, en la ciudad de New York, exhibia Elias Howe su gran invento ya perfeccionado, despues de tantos años de vicisitudes, amarguras y miserias—confiriendo así, este grande hombre, el colmo del bienestar; tanto al rey en su palacio, como al paisano en su cabaña:—en fin, á la humanidad entera, como lo atestiguaron los grandes jurados de la Esposicion de Viena en 1873, el Centenario de Filadelfia en 1876, y la Esposicion Universal de Paris en 1878.

En la esquina de la Plaza Principal, hay un gran surtido de las mejores maquinas de coser, utiles y agujas para ellas.

BAZAR DE SAN JOSE.

Suplicamos á todas las personas que tengan cuentas pendientes, hasta el último del año pasado, ocurran á arreglarlas lo mas pronto posible para evitar los gastos de cobro.

O. VON SCHOTER & Co.
San José Octubre 27 de 1880.

SOMBRERERIA DE

M. ACOSTA

al Suoeste de la Plaza Pricipal.

Sombreros grandes de pita muy baratos.

Tiroleseas á 12 rs. y 3 pesos:

San José Setiembre 27 de 1880.



LA MARINA.

Acaba de recibir y espande al por mayor y menudeo:

Queso de Holanda, Gonda y de Torrealba.

Revalenta en chocolate.

Camphorina de Lockes.

Conservas alimenticias.

Vinos de varias clases.

Cerveza Tivoli, legítima y fresca á 25 ct. botella.

Arroz salvadoreño: puros, id y de la Habana, los cuales se darán á precios excepcionales comprando una cantidad crecida.

Azúcar refinada 15 cts, libra.

Cigarrillos salvadoreños

LA CELEBRE CAMPHORINA DE LOCKES, acaba de llegar.

Se encuentra de venta en "LA MARINA".

Los que quieran hacer pedidos en grande escala pueden dirigirse á Tomás Soley, Agente general en Centro Anérica, de los Sres. J. Sala & Ca. de Lóndres, propietarios de dicho específico.

IMPRESA DE LA PAZ.

Impresion de PERIODICOS,
FOLLETOS, ~~CIRCULARES~~ y toda
clase de invitaciones, etc., etc.

TIENE DE VENTA:

Pagareés por café,

por dinero,

Poderes,

Recibos por fanegas de café,

Guias, etc., etc. Todo se despacha con puntualidad y á gusto del que lo solicite.

En la misma Imprenta se encuaderna con perfeccion toda clase de obras, garantizando este trabajo.

Imprenta de la Paz.—Calle del Seminario. N.º 4 Occidente.